



CAPÍTULO IX

Tarancón ; su partido judicial ; personajes célebres por su saber ; otros por sus travesuras.—Noticias acerca de otras villas importantes

* **H**UÉ Tarancón uno de los pueblos que respondieron al llamamiento hecho de real orden en tiempo de Felipe II para comenzar la estadística de España, y no se mostró en ello perezoso aquel pueblo, pues contestaba en 27 de Diciembre de 1575. El principal en su redacción era el doctor Perusa, cuya casa era entonces la principal del pueblo y en ella habían morado el Emperador al venir de Monzón, y otros príncipes extranjeros (a).

(a) Es posible que fuese Francisco I al venir de Valencia á Guadalajara y Madrid.

* Citando á Rades decían, que Tarancón había dependido de Alharilla (a), pueblo de la orden de Santiago, donde estuvo la orden antes de trasladarse á Uclés. Alharilla quedó despoblado y Tarancón llegó á ser villa importante en 1537 por un servicio en dinero que hizo al Emperador: había aumentado su población hasta setecientos vecinos desde doscientos cincuenta que tenía á fines del siglo anterior.

* Señalóse también Tarancón en los principios del reinado de los Reyes Católicos oponiéndose á los desmanes y tiranías del intruso Lope Vázquez de Acuña, que vino á ser por la Mancha de Cuenca lo que Carne de Cabra por la Alcarria de Guadalajara y su campiña: con cien escuderos que levantó á su costa tuvo á raya á los lacayos de aquél.

* La relación citaba la multitud de personajes célebres oriundos de Cuenca; entre ellos á Melchor Cano, cuyo linaje tenía en la parroquia una buena capilla al lado del Evangelio, y del que salieron por entonces ilustres personajes, religiosos, letrados, jurisconsultos y guerreros. Cita como natural de allí, aunque hija de padre francés, á la célebre humanista Luísa Sigea, á la que por diferentes conceptos reclaman también Toledo y Coímbra, como dama de la reina de Portugal: poseía muchos idiomas y además era muy discreta.

* Pero aún son más curiosas las noticias de otros que adquirieron nombradía por sus travesuras y malas mañas. Fué el uno de ellos un tal Andrés de Bustamante, que se fingió obispo ó titular (b) de Belén, aprovechando las Bulas de un obispo llamado Rodrigo de Bustamante, que murió en la misma nao en que el Andrés volvía á España de las campañas de Italia (c).

* El otro se llamaba Francisco de Molina ó Molinilla, y por apodo el *Marquesillo*, pues se fingió hermano del marqués de

(a) Alharilla, á tres leguas y orillas del Tajo, era ya un despoblado antes de 1575.

(b) De anillo le llamaba la relación, según la frase de entonces.

(c) Por entonces se habló del falso Nuncio de Portugal.

Cañete, y otras veces se hizo pasar por hijo del secretario Eraso, cuando éste privaba con el monarca. Era Molinilla tramposo, escamoteador con puntas de ladrón, bien que si era jugador, mucho tenía adelantado para el oficio. Echáronle á galeras por sus bellaquerías y malas mañas, y se halló en la batalla de Lepanto, y no como galeote, pues le desamarraron para que pelease, sabiendo su valor, y lo hizo con tanto denuedo, que ganó de botín más de setecientos ducados; pero con tan mala suerte, que se los jugó en el mismo día, y vista su incapacidad de enmienda y posibilidad de que volviera á sus vicios y picardías, fué preciso volverle al remo.

* En nuestros días ha dado no poca nombradía á Tarancón otro ilustre personaje, D. Fernando Muñoz, casado morgánicamente con la reina gobernadora D.^a María Cristina de Borbón, y honrado con el título de duque de Rianzares y muchas condecoraciones. Su elevación inesperada y novelesca no le hizo perder su inclinación nativa, y mejoró mucho la condición del pueblo, construyendo palacios y jardines cerca del santuario de Nuestra Señora de Rianzares (a), con envidias de los pueblos comarcanos que llamaban á Tarancón la *corte manchega*, y no mucha satisfacción de los paisanos, que le acusaban de no satisfacer todas sus ambiciones (b).

* Doce villas de este territorio respondieron al llamamiento que se hizo en 1575, pidiéndoles datos estadísticos y noticias; las relaciones de algunos de ellos son bastante curiosas. La mayor parte de estas villas eran pobres aldeas en el siglo xv y habían medrado en el xvi eximiéndose.

* Barajas de Melo en su relación de Diciembre de 1578, le apellidaba «Baraxas de Cuenca». Era de la jurisdicción de Huete y la eximió el Emperador hacia el año 1550, haciéndola villa realenga. Al dar su relación contaba con 350 vecinos,

(a) Río de ánades ó gansos, según su etimología.

(b) Murió en Havre de Gracia en 1876, y fueron traídos á la villa sus restos mortales.

cuando poco antes de su exención apenas llegaban á 130 (a). Fundada en terreno calizo y escasa de aguas dulces, las tiene salobres en gran abundancia. Cerca del pueblo nace el río Calvache, que brota de una piedra por numerosos caños, y después de saludar al pueblo y fertilizar su modesta vega y huertecillos, va á morir al Tajo que allí cerca separa los límites de este territorio de los de la Alcarria de Guadalajara.

* También había aumentado la villa de Horcajo de Santiago, que por ser de aquella orden y dependiente de Uclés, se tituló así. En su relación acreditaba 270 vecinos, entre ellos cuarenta hidalgos con ejecutoria (b). De allí decían era natural el célebre Céspedes, el de las hercúleas fuerzas (c). En cambio había absorbido el Horcajo la población de Belmontejo, ya despoblado en 1576 al dar su relación.

* Huelves y su castillo recordaban épocas bien distintas. En el siglo xi se llena aquel territorio con las fazañas del Cid y su sobrino Álvar Fáñez á uno y otro lado del Tajo, y con la fundación de los castillos de Aravia, Almenara y Alvaráñez y el asombroso salto de la yegua (d). Mas á fines del siglo xv vuelve á presentarse por aquí la revoltosa familia de los Acuña, que prevalidos de la funesta influencia de su jefe el arzobispo Carrillo sobre el ánimo de Enrique IV, más impotente de alma que de cuerpo, le da á su hermano Lope Vázquez de Acuña el señorío de Huete, con sus aldeas, y entre ellas la de Huelves, cuyo castillo fortificó con el nombre de *Castil de Cuña*, donde eran encerrados y atormentados los de Huete y toda aquella comarca vejada por sus tiranías y sublevada contra ellos; y allí

(a) Hoy día tiene 1,670 habitantes. Allí nació D. Fermín Caballero, célebre geógrafo, político y notable literato que ha publicado las vidas de varios conqueses célebres.

(b) Hoy día cuenta con 2,552 habitantes, que tienen fama de industriales, libres ya de la plaga de los cuarenta hidalgos.

(c) Allí nació también en el siglo pasado el célebre escritor Hervas y Panduro, jesuíta, conducido á Italia al tiempo de la expulsión de su orden del territorio español.

(d) Véase el capítulo V de esta segunda parte.

hubieron de refugiarse el arzobispo y el de Villena, cuando intentaron en vano entrar en Huete. Derrotados en Toro los partidarios de la Beltraneja, hubieron de ceder los rebeldes y someterse ellos y sus territorios á los Reyes Católicos en 1476.

* Mas poco lograron con eso los de Huelves, pues continuando la funesta política de vender vasallos como quien vende carneros, después de haber desamortizado y mal vendido todo lo que por aquí y otras partes tenían las órdenes militares y los cabildos, comenzaron los Reyes á vender villas y aldeas, disminuyendo con eso los ingresos del Tesoro y rentas Reales, y aun esto, bien mirado, fué un adelanto, pues el Emperador y su hijo vendían por dinero lo que sus antecesores prodigaban de barato. Y con respecto á Huelves resultó que Felipe II, en 1560, vendió al arcediano de Alarcón, D. Marcos de Parada, el pueblo de Huelves con su jurisdicción y señorío, pues las tercias y alcabalas estaban ya vendidas al mismo desde el año anterior, y para ello se eximió á la aldea de la jurisdicción de Huete, se la erigió en villa, se le señalaron y acotaron términos y linderos con citación de los pueblos colindantes.

* La venta del ganado humano de Huelves no se hizo por cabezas sino por vecinos; á los clérigos, hidalgos y viudas se los calculó por medios vecinos; así que habiendo en el pueblo tres hidalgos, se los computó por vecino y medio, viniendo á resultar cincuenta vecinos que pagó el arcediano, probablemente con las rentas del arcedianato, que no le daba la Iglesia para comprar vasallos. ¡ Tales eran aquellos felices tiempos! En cambio tenemos ahora otras plagas políticas que no conocieron ellos.

* Uno de los pueblos colindantes citados para el deslinde de términos con Huelves, fué la inmediata villa de Leganiel, situada ya cerca del Tajo, cuyas aguas bebe, por ser las suyas escasas y salobres, partiendo términos con la alcarreña Illana, ya dentro de la provincia de Guadalajara. Próximo á éstos se halla también el pueblo de Belinchón, con sus salinas, que eran de la corona y no poco productivas.

* Á las inmediaciones de la villa de Almenara, sobre un alto cerro de la sierra Jaramaña, está un castillo, que probablemente serviría de atalaya y torre de señales, cuando Alvar Fáñez andaba por aquellas tierras. La relación que la Puebla de Almenara dió acerca de su estado en 1578, expresaba que la fortaleza estaba todavía en pié y que tenía tres puertas, además de la que daba paso desde la cerca, y está guarnecida con seis cubos y cien almenas, patio enlosado y con aljibe, cuabras para cien caballos, torre de homenaje y almacenes con armas viejas y nuevas, ballestas, rodela, escopetas y cuatro tiros ó cañones de hierro, dos pequeños y dos algo mayores. Á los tiempos de D. Alfonso el Batallador remontaba su origen la tradición que, aunque verosímil, no lo es en la fecha de 1119 que le daban (a). Por lo que hace al título de Puebla, parece que se refiere á la carta-puebla que en 1370 dió D. Juan Manuel, hijo del infante, á los que vinieran para avecindarse. Al dar su relación era la Puebla de la princesa de Éboli y contaba con ciento sesenta vecinos.

* Próximo á la Puebla y sierra de Jaramaña está Villamayor de Santiago que en otro tiempo se llamó Chozas (b). Mejorado su caserío y aumentada la población, hízola villa el maestro Don Basco Rodríguez en Agosto de 1366, y entonces debió tomar el título ilustre que ahora lleva. Su relación de Diciembre de 1575 expresa que tenían un convento de Beatas Dominicas sin clausura y una fundación para un preceptor de gramática.

* Llegó á estar murada y con castillo, que se apoyaba en la sierra Jaramaña (c), enlazando con las de Cuenca por la vecina Puebla de Almenara y Palomares y por las de la parte del Guadiana por la Mota y Campo de Criptana.

(a) En ese año no se metía D. Alfonso el Batallador por aquellas tierras, aunque sí en las de Molina.

(b) Así lo dice su relación dada á 3 de Diciembre de 1575. De Belmonte se dice lo mismo en el capítulo siguiente.

(c) La relación expresaba que la sierra Jaramaña comenzaba en Hontanaya y terminaba en las dehesas de Villalba.

* Próximo á Uclés, y dependiente de la orden, se halla el pueblo de Saclices, el cual con el título de San Helices (clara contracción de San Félix ó Felices) (a), se eximió hacia el año 1557, según la relación de Diciembre de 1575, teniendo entonces 160 vecinos, entre ellos once hidalgos. Háblase en ella de unas grandes ruinas de una ciudad quemada, de la que se habían llevado muchas piedras y figuras al inmediato convento de Uclés. Aludían á las del cerro de Cabeza del Griego (b).

* También Torrubia del Campo (c) se eximió de Uclés en 1558: antes de aquel tiempo tenía unos cien vecinos, que al dar su relación estadística en 1575, habían aumentado hasta doscientos veinte. En un despoblado inmediato, llamado Sicuendes, se dió la funesta batalla que comunmente se llama de Uclés, y aún con más frecuencia de los Siete Condes, pues murió en ella el infante D. Sancho, hijo de Alonso VI, con su ayo el conde de Cabra y otros seis condes más, como queda dicho.

(a) El Sr. Muñoz Soliva, entre sus muchas y divertidas extravagancias etimológicas, da una harto grotesca á Saclices. Lo mismo aquí que en Castilla la Vieja solían llamar San Felices á San Félix.

(b) Véase su descripción en el capítulo siguiente.

(c) Hay otro Torrubia llamado del Castillo, en el partido de San Clemente.

